
经过一天赛后恢复后，中国男足4
日在卡塔尔大学展开训练，备战世预
赛12强赛第二轮对阵日本队的比赛。
中国队领队张贺在采访中表示，首战
不敌澳大利亚队后球员们没有垂头丧
气，球队的各项总结和备战工作都在
有序展开。
张贺表示，2日0比3完败于澳大利

亚队之后，国足更衣室内很快就走出
了失利的情绪。“我们部分球员参加了
上届12强赛，有一些经验积累，上一届
12强赛我们同样经历过失利，我们的
队员没有垂头丧气，他们之间还有一
些关于技战术的交流。”
张贺介绍，中国队教练组在比赛

结束当晚就从头到尾观看了与澳大利
亚的比赛视频，并在第二天与该场比
赛的部分首发球员进行了谈话，结合
比赛视频与球员分析人员安排和技战
术应用不合理的地方。“一个是第六轮
再遇到澳大利亚队，我们怎样去做出
技战术和人员的调整。还有就是结合
这场面对亚洲高水平队伍（暴露出的）
我们自身的问题，抓紧转变思想。”
大战在即，张贺表示希望中国队

能得到球迷们的鼓励和支持。“我们这
支国家队以这种方式在国外参加比
赛，历史上从来没有过。我们非常清楚
我们这支队伍现在经历这些是为了什
么，我们参加12强赛的意义是什么。我
们代表团所有人离开自己的家庭在境
外生活很长时间，我们不会虚度，我们
一定会拼尽全力的。希望所有关心国
家队的朋友们能给我们一份鼓励、一
份支持。”

中国男足以0比3不敌澳大利亚
队，主教练李铁表示，球队表现得非
常不好，希望能从失利中成长，迅速
调整，踢好接下来的比赛。“比赛前20
分钟我们踢得还不错，但之后就慢慢
丧失了对球权的控制。对手控球时我
们防守组织也不太好。”李铁总结道，
“我们的球员在面对比我们强的对手
时，要提高勇气。如果我们想走得更
远，想通过12强赛有很大提高的话，
必须要有挑战对手的勇气。澳大利亚
队踢得是欧洲式足球，打得很快，在
控球时踢得非常坚决，这就是实力上
的差距。”
在比赛中，李铁多次试图通过换人

改变场上局势，但球员显得并不兴奋。
当被问及球员是否存在体能问题时，李
铁坦言：“我们在上海集训期间给球员
做了测试，球员的身体要比40强赛集训
时疲劳得多，没有得到很好的恢复。因
为联赛的原因，有的球员只休息了三天
就来国家队报到。这是一个客观因素，
但不是输球的理由。”
“最重要的是要有去挑战12强赛对

手的决心和勇气。要相信自己可以去
战胜更加强大的对手，如果我们变得
更紧张，变得缩手缩脚，那肯定是很难
的，这对球队来讲是非常重要的一
点。”李铁说。

本版撰稿 首席记者 刘闻超

—————寻找败因—————

认清现实 正视差距
赛后数据统计显示，本场比赛控

球率62%比38%，射门数23比7，国足
全场无一射正，门将颜骏凌贡献6次扑
救，这还是在丢了3球的基础上。从过
程到结果，实力上的差距显露无遗。结
合赛后的技术统计，国足教练组对比
赛做了总结。
澳大利亚队的首发阵容中，没有

来自澳超本土的球员，赛前球队仅磨
合了两天，不过面对中国队的高位逼
抢，澳大利亚队很快找到了应对方法，
利用中后场的长传，寻找中国队并不
默契的防线空当，这种快速通过，甚至
偶尔不通过中场的进攻方式，令中国
队疲于应对。上半场在2分钟内的两粒
丢球，几乎都源于同样的方式，反观中
国队在尝试后场起球时，则基本落入
对手两名中卫塞恩斯伯里与苏塔的掌
控中，前者整场比赛都在上抢艾克森，
后者在本队整体防守到位的情况下，
几乎很少有需要做出急停急转的防守
动作。1米98的苏塔在原地对抗的情况
下属于英超级别球员（效力斯托克
城），武磊没有任何优势。
国足的高位逼抢之所以没能持续

奏效，一方面是源于对手适时调整了
战术，采用快速通过中场的方式打乱
国足部署；另一方面则是由于，澳大利
亚队从后卫到中场，都具备了不错的
脚下出球能力，这是两队之间最根本
性的差距。反观中国队，在面对澳大利
亚队的逼抢时，直接乱了阵脚，球队全
然没有由后向前的推进能力，一旦对
手围抢人数增多，中国队传递能力弱
的缺点就暴露无遗。缺乏足够的出球
能力，是国足无法组织起像样攻势的
原因。
12强赛开打之前，国足主帅李铁

曾谈及两点：摆正位置，全力以赴。很
显然，对于本队和亚洲顶级球队之间
的实力差距，国足内部是有清醒认识
的，不过，国足可以依靠合理的技战术
在一定程度上尽力弥补，甚至是在比
赛中争取创造胜机。从这两方面而言，
国足在首场比赛中认清了“真实”的自

己，这对之后的比赛而言，不能说是件
坏事。但是，首场比比赛结果让人更担
忧的是，国足并没有创造出什么机会，
这一点需要通过教练组和队员们一
起，找出更好的应对方法。

————对症下药————

后防重组 明确职责
有球能力弱、出球能力欠佳，这些

都是国足的现实问题，却也不是一天
两天能立即解决的问题。对国足而言，
比较现实的情况是，如何避免首场比
赛中出现的后防真空。
由于唐淼的受伤，李铁对后防线

进行了调整，原本的右中卫张琳芃被
换到了右后卫，他的位置则由北京国
安队长于大宝顶替。结果，正是这一换
人成为赛后被外界频繁热议的焦点，
毕竟，从结果来看，这一调整的效果并
不算好。事实上，之所以起用于大宝，
一方面是源于考虑到澳大利亚队可能
会利用自己的身体优势从边路打开突
破口，这样一来，张琳芃在右路的牵制
力不错，而于大宝在国安也经常出现
在拖后位置上，他的大赛经验要比其
他几名替补中卫更足一些。
遗憾的是，对阵澳大利亚队的比

赛中，国足这条后防线的整体默契度
一般，蒋光太和于大宝在正式比赛中
联袂出场的机会不多，偏偏这次12强
赛开打之前，也并没有其他热身赛可
供国足做实战检验。从站位来看，蒋光
太对左中卫的适应也比较一般，国足
的前两粒丢球过程中，两名中卫之间
的空当被频繁利用，而下半场比赛中，
两人也曾出现过一次源于互相缺乏默
契的漏人情况。这一幕，多少让人想起
40强赛对阵叙利亚队时的那粒丢球，
可见，进入12强赛后，国足的后防默契
和站位问题，并没有得到很好地解决。
明天晚上对阵日本，考虑到对手

的传跑能力，国足更需要在后防的整
体协作上做好充分准备。日本队前场
几名攻击手都具备了出色的后排插上
和斜插能力，他们在进攻端带给国足
的压力只会更大，反倒是森保一的球
队，并没有站桩式的中锋矗立在禁区，
这也是日本队首轮面对阿曼队时，可
以占尽优势却迟迟无法破僵的原因。

理论上来说，如果国足可以在防守过
程中，明确好各自的职责，并且保持整
场的专注度，也可以给日本队的进攻
制造足够的阻碍。至少，不能再像首轮
面对澳大利亚队时那样了。

—————心理平复—————

消化失利 专注本职
负于澳大利亚队后，中国男足不

出意外地成为被热议的焦点对象，从0
比3的比分，到球队的人员安排和技战
术打法，再到第二轮面对日本队的前
瞻等，其中不乏批评、质疑，但同时对
在12强赛刚刚起步的国足来说，必要
的鼓励必不可少。

40强赛的一波四连胜，让外界对国
足在12强赛的前景，多少有了一丝期待，
而一场0比3则让不少人一下子回到冷冰
冰的现实，前后两种转折幅度不小。竞技
体育，成绩是硬道理。强如日本队，在首
轮负于阿曼赛后，从球队到主教练森保
一，也承受着极大压力。中国队不是一支
强队，在12强赛的舞台上，很难保证靠成
绩走出失利的阴霾，因此，中国队能做的
只有继续相信自己的工作，争取在接下
去的比赛中有所提升。
事实上，对于中国队在12强赛中

的前景，国足教练组方面是有所预估
的，之所以在赛前几天一直在给全队
灌输信心，也是希望让球员们不要在

心理上未战先怯。反过来说，要处理好
心理上的这种平衡并不容易，尤其是
在如此干脆的0比3负于对手之后，国
足需要重新建立必要的心理建设。过
去几天，中国足协同国足内部一同“消
化”并总结着首场失利，大家在寻找败
因的同时，还是达成了一致思想，“继续
按照正常节奏工作”。国足领队张贺在
接受采访时透露，球队内部在首轮输球
后已经进行了总结，同时第一时间告知
大家日本队已经抵达多哈，目的是为了
“让大家从比赛失利中走出来，把所有
目标转移到第二场比赛中”。
对于外部舆论，中国足协也有一

定预估，因此中国足协方面希望全队
不要受到外界影响，专注于各自的本
职工作。“比赛是一场接着一场的，虽
然不像联赛中三天一场那么紧密，但
每场比赛都很关键。无论是胜利还是
失利，都要以职业的一面去面对。”一
名队内人士谈道。过去几天，中国足协
前方工作组还是按照正常节奏开展包
括备战在内的各项工作，而后勤团队
成员以及足协工作组方面，依旧会在
落实好球队训练等事宜之余，自行进
行足球和跑步等运动项目，“国家队历
史上从没有过以这种方式在国外参加
这样的比赛，我们也非常清楚12强赛
的意义是什么，非常希望真正关心中
国足球、关心国家队的球迷能支持我
们。”
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对阵澳大利亚队赛前，同组最强
球队日本队0比1不敌阿曼的结果已经
产生，外界一片哗然，声称这是12强赛
爆出的首个大冷门。事实上，国足阵营
方面也有不少人观看了比赛转播，“这
也说明，亚洲范围内任何一支球队都
是危险的对手，并没有太明显的所谓
强弱之分。”
“阿曼队还是充分执行了赛前的既

定战术，做好禁区内的防守，控制好日
本队擅长的几个进攻区域，遏制对方的
进攻。从比赛结果来看，他们的战术运
用是有效的。”一名国足人士谈道。最近
几天，国足在备战与日本队的比赛时，

强调了思想统一的必要性，这其中涉及
两个方面。首先是全队的心态，要专注
于第二轮对阵日本队的比赛；其次更重
要的一点在于，对于技战术执行方面的
思路要统一，尤其是面对整体配合能力
出色的日本队，如果出现三条线的脱
节，那结果自然不会好。
“从身体能力上来说，澳大利亚队

肯定是本组中最强的，加上他们本身
具有的比赛节奏，两相结合要与他们
对抗，其他球队都更吃力一些。而日本
队的特点更鲜明，优势的地方更明显，
他们踢的又是另一种节奏，整体性更
加突出。”一个好现象是，负于澳大利

亚队赛后，国足内部并没有出现“不作
声”的情况，而是各自复盘分析比赛得
失。同样的，在对阵日本队赛前，大家
的态度仍旧相当积极。
值得一提的是，对阵日本队赛前，

对手阵中的两名球员酒井宏树和南野
拓实，分别因为伤病问题将无缘比赛。
包括上述两人在内，国足阵中也有一
些球员在过往几个赛季中，曾在俱乐
部层面与对方的国脚有过交手，彼此
之间比较熟悉。和首场比赛时一样，对
手实力在国足之上不少，不过国足全
队目前也明确一个想法，那就是首先
在过程中要比第一场做得更好。

放下包袱 只求心态思路统一
在足球场上，理想照进现实的前提，还是实力。

12强赛首轮负于澳大利亚队后，中国队在过去两天里对自

己做了分析和总结。 实力差距是事实，0比3的结果也谈不上意

外，但国足内部思考更多的在于，自身是否还有能够做得更好

的地方。 与此同时，在心理层面，以中国足协主席陈戌源为首

的国足前方工作组团队，也用实际行动鼓励和支持全队放下包

袱、专注于比赛本身。

领队张贺———

失利后球员
没有垂头丧气

主帅李铁———

希望球队能
从失利中成长
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